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作为展示品牌、新品招商、开拓市场的一站式交

流、对接、合作的高品质平台，春糖期间，由《华夏酒

报》进行宣传赋能，曹实会展联合执行的2024“融创之

美——畅销创新美酒展”自开幕之日起便人流如织，

各地商家奔赴到此，与特色美酒厂家开启了一场场

“双向奔赴”。

为赋能宣传2024“融创之美——畅销创新美酒

展”，《华夏酒报》小mán探展团队为企业进行了深入

的探展直播，展现专家评酒的第一现场，传播企业新

品的最新形象，展示美酒展的现场盛况，发企业之新

声，融美酒之新姿。

据实时统计数据显示，“融创之美——畅销创新

美酒展”仅在3月15日直播首日，就创下了在线观看

人数30.8万人次的记录。 A4
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澳洲酒又来了，中国葡
萄酒市场变化几许？
在业内人士看来，澳洲酒的回
归，给中国葡萄酒带来了新的压
力。那么，中国葡萄酒在发展过
程中应该注意什么？
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中国啤酒高端化
还有很长的路要走
啤酒业高质量发展是大势所趋，
如果我们还在做价格和促销战
略，那将来会没有竞争能力，也
没有竞争资格。中国啤酒的高
端化还有很长的历程，至少还有
十年以上，甚至二十年时间。

新周期下，“酱香”风光依旧？
对于酱酒的未来，多个研究机构均给出乐观的预测。不过，不容忽视的是，酱香酒行业格局已
定，整个行业的未来有赖于少数品牌化酒企的带动，但这些酒企很多则陷入库存高企的状态。

本报首席记者 杨孟涵 发自北京

一度来势汹汹的酱香热潮，在多重因素影响下，

已有明显的“退热”迹象。那么，未来酱香品类，是否

能够继续实现高速增长？

权图酱酒工作室《2023-2024年度中国酱酒产

业和市场相关观察报告》显示，2023年中国酱酒产能

约75万千升，同比增长7.1%；实现销售收入2300亿

元，同比增长9.5%；实现利润约940亿元，同比增长

8%。可以看出，与此前销售收入、利润动辄年增

20%以上相比，酱酒在新周期的增长幅度明显放缓。

权图酱酒工作室的研究报告认为，2023年白酒

产业处于调整周期已经成为行业共识，作为消费品

的重要组成部分，白酒受到较大冲击。此轮白酒产

业的调整会持续较长时间，并具备复杂性和不可预

测性。

未来，酱酒产业需要面对的现象与整个白酒业

面对的现象一致：少数优质企业积极适应强分化、强

集中的市场趋势，力求在总量不会增长的消费市场

与有限的空间内，实现较为稳健、挤压式的增长。A3
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从“融创之美”酒展
看酒业创新
“融创之美——畅销创新美酒展”吸引了来自全
国各地的客商前来品鉴产品、洽谈业务，还有慕
名而来的消费者品味美酒，共赴一场美酒之约。

本报记者 苗倩 发自成都

奶茶大热，让年轻人“上头”的为何不是酒？
消费的多样性、场景的自我掌握和消费体验的主动分享，这都是奶茶能够迅速流行的主要原因。
从日常看，年轻人对酒类的消费远远没有对奶茶那么主动，那么黏着。

本报评论员 孙文东

想到奶茶与酒的关系，是因为女儿，女儿是个

00后。

女儿从小是在妈妈的严格管理下长大的，特

别是在饮食方面。所以从小到大，女儿在表现好

的时候，最大的愿望就是能被奖励点妈妈所谓的

“垃圾食品”。

今年寒假，考研分数公布，女儿的分数挺高，

我给自己的奖励是一瓶白酒，她给自己的奖励是

一杯奶茶。喝完以后，意犹未尽，我说再来一杯

吧，她说她怕胖，不能多喝。

对于酒的感情，是因为我在酒行业混了快30

年了。这么多年来，喝了多少酒，喝了多少种酒，

我自己根本记不住，也根本算不清了。喝酒的机

会很多，但夫人与女儿极少喝酒。

年过半百了，夫人经常跟我说，为了身体，少

喝点酒吧。我却还很执着，我喝酒是工作，不能不

喝。

奶茶与酒，都不是个新事物。奶茶最早起源

于中国的西藏地区，藏族人民以酥油入茶，即酥油

茶。现在说的奶茶，是目前流行于大街小巷的那

个让年轻人“又爱又恨”的东西。

酒最早起源于哪里？现在很难说清楚。但目

前林林总总的酒，也都有悠久的历史，无酒不成宴

的规矩，是中国，也是世界的好多地方的一种礼

仪。

说了这么多，好像都不在点上，到底想说什

么？哦，对了，很多人都说奶茶和酒负面的东西很

多，但为什么年轻人对奶茶要好过酒呢？要是我

们的酒能像奶茶那样，会怎么样呢？

据有关分析报告显示，2023年中国奶茶市场

价值达到1300亿元左右，年轻用户正频繁地消费

奶茶。

年轻人对酒类的消费，应该是没有具体的数

据，但从日常看，他们对酒类的消费远远没有对奶

茶那么主动，那么黏着。还好，茅台冰激凌和酱香

拿铁，已经让年轻人知道和记住了茅台酒的名字，

但真正的茅台酒是什么？中国白酒又是什么？好

像也没有形成什么概念。

那么，奶茶究竟为什么能吸引他们，女儿告诉

我，首先，奶茶的口感丰富多样，能够满足不同人

的口味需求；

其次，奶茶店提供了舒适的环境和社交空间，

成为年轻人聚会、交流和放松的场所。

更重要的是，奶茶作为一种时尚潮流饮品，具

有较高的社交属性。年轻人热衷于分享自己的奶

茶体验，在社交媒体上展示精美的奶茶图片，这也

进一步推动了奶茶在年轻人中的流行。

消费的多样性、场景的自我掌握和消费体验

的主动分享，这都是奶茶能够迅速流行的主要原

因。

反过来想想我们的酒，为年轻人想了多少？

酒企也做了很多的用户教育，但到底是在推销自

己的酒，还是在建立一种消费体验？对年轻消费

者，是用60、70年代人的饮酒强势来引导，还是用

90、00年代人的潮流个性来迎合，这应该是一个辩

证的问题。

作为一个“专注”的酒业人士，一个“资深”的

老酒民，在微醺之际，我想象着，那些代表着未来

的年轻人，在他们的各种美好和谐的场景中，面前

摆了一杯奶茶，还有一杯酒。
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韩印：
用岁月酿造杯酒人生
数十载的酒业深耕，一生的长情
坚守。虽已年过古稀，但韩印仍
在践行着自己的初心：对工艺孜
孜不倦追求，为消费者酿一瓶真
正的好酒。
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“适度饮酒”潮流
蕴含商机
一半以上的低/无酒精消费者要
么正在减少酒精摄入量（占
26%），要 么 根 本 不 喝 酒
（28%），这为无酒精和低酒精
品牌的生产商提供了进一步拓
展的机会。


